



Consejo de Seguridad

Septuagésimo noveno año

9813^a sesión

Viernes 13 de diciembre de 2024, a las 10.20 horas

Nueva York

Provisional

Presidencia: Sr. Wood (Estados Unidos de América)

Miembros:

Argelia	Sr. Remaoun
China	Sr. Geng Shuang
Ecuador	Sr. Egas Benavides
Eslovenia	Sra. Jurečko
Federación de Rusia	Sra. Evstigneeva
Francia	Sra. Jaraud-Darnault
Guyana	Sra. Rodrigues-Birkett
Japón	Sr. Mikanagi
Malta	Sr. Camilleri
Mozambique	Sr. Afonso
Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte	Sr. Kariuki
República de Corea	Sr. Cho
Sierra Leona	Sr. Yajah
Suiza	Sr. Hauri

Orden del día

Región de África Central

Informe del Secretario General sobre la situación en África Central y las actividades de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (S/2024/865)

La presente acta contiene la versión literal de los discursos pronunciados en español y la traducción de los demás discursos. El texto definitivo será reproducido en los *Documentos Oficiales del Consejo de Seguridad*. Las correcciones deben referirse solamente a los discursos originales y deben enviarse con la firma de un miembro de la delegación interesada, incorporadas en un ejemplar del acta, a la Jefatura del Servicio de Actas Literales, oficina AB-0928 (verbatimrecords@un.org). Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).

24-40178 (S)



Documento accesible

Se ruega reciclar



Se declara abierta la sesión a las 10.20 horas.

Aprobación del orden del día

Queda aprobado el orden del día.

Región de África Central

Informe del Secretario General sobre la situación en África Central y las actividades de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (S/2024/865)

El Presidente (*habla en inglés*): De conformidad con el artículo 39 del Reglamento Provisional del Consejo, invito a participar en esta sesión a los siguientes exponentes: el Representante Especial del Secretario General para África Central y Jefe de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central, Sr. Abdou Abarry, y la Presidenta de la Red Activa de Mujeres Centrafricanas y Vicepresidenta de la Coalición de la Sociedad Civil Centrafricana para la Paz y la Prevención de Conflictos, Sra. Daniele Nlate.

El Consejo de Seguridad comenzará ahora el examen del tema que figura en el orden del día.

Deseo señalar a la atención de los miembros del Consejo el documento S/2024/865, que contiene el informe del Secretario General sobre la situación en África Central y las actividades de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central.

Doy ahora la palabra al Sr. Abarry.

Sr. Abarry (*habla en francés*): Desde que presenté el 26º informe del Secretario General (S/2024/420) sobre la situación en África Central y las actividades de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) el 10 de junio de 2024 (véase S/PV.9648), el Consejo de Seguridad ha prorrogado el mandato de la UNOCA por un período de tres años y ha aprobado una declaración de la Presidencia sobre África Central (S/PRST/2024/7) que contiene valiosas orientaciones sobre las prioridades, y sobre las expectativas del Consejo con su aplicación. Quisiera agradecer muy sinceramente a los miembros del Consejo su confianza renovada en la labor de la UNOCA y asegurarles mi determinación y la de mis colegas de no escatimar esfuerzos para alcanzar los objetivos que nos han fijado.

Los últimos meses también han estado marcados por la aprobación del Pacto para el Futuro (resolución A/79/1 de la Asamblea General) como instrumento fundador de un multilateralismo reforzado.

Lamentablemente, África Central no se ha librado de los desafíos del contexto mundial actual. La región no ha evitado ni las crisis de seguridad, ni las emergencias climáticas, ni las rivalidades geopolíticas. Los Estados de África Central tenían motivos para apoyar sin reservas el compromiso renovado con el multilateralismo que encarna el Pacto para el Futuro y, bajo el liderazgo de la República del Congo, desempeñaron un papel decisivo en su aprobación. La UNOCA pretende que la región se beneficie al máximo de la dinámica generada por el Pacto en materia de prevención de conflictos, desarrollo sostenible, reforma del sistema financiero internacional y del Consejo de Seguridad, y otros asuntos prioritarios para la subregión. En este sentido, la UNOCA seguirá colaborando con la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC).

Durante el período que abarca el informe (S/2024/865), realicé visitas al Camerún, el Chad, Guinea Ecuatorial, la República Centrafricana y Santo Tomé y Príncipe.

Celebro la presencia en esta sesión de la representante de la sociedad civil Daniele Nlate.

Hemos tomado nota con gran interés del énfasis que pone la declaración de la Presidencia del Consejo de Seguridad del 1 de noviembre en la prevención de los cambios inconstitucionales de gobierno y los riesgos asociados a las elecciones. Los miembros recordarán que, en el 56º período de sesiones del Comité Consultivo Permanente de las Naciones Unidas sobre las Cuestiones de Seguridad en África Central (UNSAC), los Estados Miembros pidieron a la UNOCA que organizara una conferencia sobre la cuestión de los cambios inconstitucionales de gobierno en África Central. La conferencia tuvo lugar los días 1 y 2 de julio en Santo Tomé y Príncipe. Los participantes formularon una serie de recomendaciones, entre ellas reforzar la prevención, elaborar un marco jurídico regional, crear foros políticos de diálogo inclusivos y permanentes y garantizar la participación efectiva de las mujeres y los jóvenes en los procesos políticos.

Me complace decir que esas recomendaciones están en consonancia con el Pacto para el Futuro en lo que respecta a la creación de estructuras nacionales para la prevención de conflictos, la reafirmación del papel de las organizaciones regionales y la ejecución de las agendas sobre las mujeres y la paz y la seguridad, y sobre la juventud, la paz y la seguridad.

Se han celebrado o se van a celebrar elecciones en la subregión. El 15 de julio se celebraron elecciones presidenciales y legislativas en Rwanda. Según la misión de

observación de la CEEAC, esas elecciones se desarrollaron en un ambiente pacífico y tranquilo.

La UNOCA sigue con gran atención los preparativos de las numerosas elecciones previstas en la región para 2025 y 2026. Cabe señalar que siempre hemos abogado por unas elecciones consensuadas e inclusivas, libres de cualquier restricción a la libertad de expresión y exentas de cualquier discurso de odio o llamamiento a la violencia.

El 29 de diciembre, el Chad completará su transición política con la celebración de elecciones legislativas, provinciales y locales, con las que culminará el establecimiento de las instituciones previstas en la Constitución de la V República, aprobada por referéndum el 17 de diciembre de 2023. Además, Burundi, el Camerún, la República Centroafricana y el Gabón celebrarán elecciones legislativas o presidenciales en 2025, mientras que el Congo y Santo Tomé y Príncipe trabajarán para celebrar elecciones presidenciales en 2026. En relación con estas elecciones, y como prueba de la buena relación de trabajo y confianza entre los países de la región y las Naciones Unidas, el Camerún, el Chad, la República Centroafricana, el Gabón y Santo Tomé y Príncipe han solicitado asistencia electoral a las Naciones Unidas, y la mayoría ya ha recibido misiones de evaluación de necesidades. Tenemos la intención de hacer pleno uso de nuestro mandato para apoyar a los países de la región en esos procesos electorales, entre otras cosas garantizando la prevención de la violencia electoral y los discursos de odio, y apoyando la plena participación de las mujeres y los jóvenes.

Desde principios de 2024, casi todos los países de África Central se han visto afectados por fenómenos meteorológicos extremos que se tradujeron en inundaciones mortales y destructivas que afectaron a más de 3,2 millones de personas y exacerbaron las tensiones sociales y económicas en la subregión. Nos complace observar que en la Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CP 29) se ha destacado el papel clave de la selva de la cuenca del Congo, el “segundo pulmón verde” del planeta, que absorbe entre 1.000 y 1.200 millones de toneladas de dióxido de carbono al año y desempeña un papel estratégico en la regulación del clima mundial. Sin embargo, la financiación climática necesaria para proteger ese ecosistema vital y reforzar la resiliencia de las poblaciones a los efectos del cambio climático es en gran medida insuficiente. De hecho, hasta la fecha, se ha cumplido menos del 15 % de las promesas internacionales para África Central.

Además, la situación humanitaria se está volviendo aún más compleja debido a la aparición de la enfermedad de la viruela símica, cuyo epicentro se encuentra en el este de la República Democrática del Congo. En vista de la preocupante situación humanitaria en la región, la CEEAC, en colaboración con la UNOCA, tiene previsto celebrar una cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno sobre este tema en febrero de 2025.

El proceso de transición en el Gabón avanza conforme al calendario fijado por las autoridades. En el marco de mis buenos oficios, mantuve conversaciones periódicas con las autoridades de transición y con la oposición antes del referéndum constitucional del 16 de noviembre. Las conversaciones se celebraron de forma segura y sin restricciones ni infracciones de la libertad de expresión o información. Otro hecho positivo es que las autoridades permitieron a más de 30 organizaciones observar el proceso, entre otros, observadores de la sociedad civil gabonesa y numerosos asociados internacionales, como la CEEAC y la Unión Africana. Estos expertos elogiaron unánimemente el buen desarrollo de las elecciones y formularon recomendaciones para reforzar el proceso electoral y el marco legislativo de futuras elecciones. Esperamos que las autoridades del Gabón implementen esas reformas esenciales destinadas a reforzar las instituciones antes de la celebración de las elecciones presidenciales y legislativas que pondrán fin a la transición en 2025.

En Santo Tomé y Príncipe, modelo de una transición política pacífica en África Central, las autoridades han manifestado su intención de revisar la Constitución de 2003 para adaptarla a las realidades sociales y políticas del país. Con el fin de promover el establecimiento de un marco para el diálogo sobre esa cuestión, viajé a Santo Tomé y Príncipe a finales de noviembre para entrevistarme con los principales agentes políticos, que expresaron su voluntad de entablar un diálogo constructivo e inclusivo con miras a garantizar una reforma consensuada y sostenible.

En el Camerún, las instituciones, los votantes y los agentes políticos ya se están movilizándolo de cara a las elecciones presidenciales de 2025. Actualmente se está finalizando la campaña anual de inscripción de votantes. ELECAM, el órgano encargado de organizar las elecciones, ha acordado volver a inscribir a 120.000 votantes que fueron eliminados anteriormente del censo electoral, a raíz de problemas con la introducción de sus datos biométricos.

Cabe destacar, que los preparativos para dichas elecciones se llevan a cabo en un contexto en el que

grupos separatistas continúan sus actividades desestabilizadoras en el noroeste y el suroeste del país. Además de todo tipo de violencia, según la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios, las atrocidades han provocado que casi 250.000 niños hayan abandonado la escuela durante el curso escolar 2023-2024, en violación de la resolución 2601 (2021).

Si bien las autoridades del Camerún han tomado las riendas del proceso de solución de esa crisis mediante varias iniciativas encomiables, la detención por las autoridades noruegas del líder separatista Ayaba Cho Lucas, el 25 de septiembre, incidirá definitivamente en la reducción de los actos de violencia contra la población local y, esperamos, supondrá el fin de la impunidad de todos los responsables de violaciones de los derechos humanos.

El Chad y los demás países de la cuenca del lago Chad siguen sufriendo ataques por parte de grupos afiliados a Boko Haram o de grupos disidentes, entre ellos el ataque especialmente mortífero perpetrado contra el ejército chadiano el 27 de octubre. De conformidad con la resolución 2349 (2017) del Consejo, realicé, del 12 al 15 de noviembre, una misión conjunta con mi colega de la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel a la región afectada. Abogamos por el mantenimiento y el refuerzo de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional, considerada la fuerza más eficaz de la estructura de seguridad continental sobre el terreno. Hablamos con personas desplazadas por los ataques cometidos por grupos afiliados a Boko Haram o grupos escindidos y por las inundaciones, en su mayoría mujeres y niños.

En este sentido, quisiera hacer un llamamiento para que se financie el plan de respuesta humanitaria y el Proyecto de Resiliencia y Estabilización del Chad Oriental 2025-2027, así como la Estrategia Regional para la Estabilización, la Recuperación y la Resiliencia de las Zonas de la Cuenca del Lago Chad Afectadas por Boko Haram, en su versión revisada. No debemos perder de vista el hecho de que el Chad acoge a casi 1.254.000 refugiados, además de ser piedra angular de la estructura regional para la seguridad y la estabilidad en África Central.

Los Estados de África Central han demostrado su voluntad política y su capacidad para superar sus diferencias de manera pacífica. En consecuencia, la República Gabonesa y la República de Guinea Ecuatorial han solicitado el arbitraje de la Corte Internacional de Justicia en la delimitación de sus fronteras terrestres y marítimas, así como la determinación de la soberanía de las islas Mbanié, Cocoteros y Conga.

Desde la publicación del informe objeto de examen, se han mantenido contactos de alto nivel entre los funcionarios chadianos y centroafricanos sobre cuestiones como la seguridad en su frontera común.

También me alentó saber que, el 17 de noviembre, el Presidente de la República del Chad, Excmo. Sr. Mahamat Idriss Déby Itno, recibió a una delegación de alto nivel de la República de Nigeria, para hablar de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional. Confío en la capacidad de los miembros de la Comisión de la Cuenca del Lago Chad, con el apoyo de los asociados internacionales, para adaptar la Fuerza a los nuevos desafíos en materia de seguridad.

No puedo concluir esta exposición informativa sin mencionar la enorme esperanza que ha despertado recientemente el proceso de Luanda, bajo el liderazgo del Presidente de Angola, Excmo. Sr. João Manuel Gonçalves Lourenço, para poner fin a la crisis en el este de la República Democrática del Congo. El Ministro de Relaciones Exteriores de Angola informó al respecto en la 58ª reunión del UNSAC, celebrada en Bangui (República Centroafricana), el 29 de noviembre. La cumbre tripartita que se celebrará en Luanda el 15 de diciembre será otro hito importante en la búsqueda de una solución negociada a la grave crisis en el este de la República Democrática del Congo.

Para concluir, quisiera expresar mi deseo de que, al comenzar el año 2025, nuestro mundo en general, y África Central en particular, disfruten de un año de paz, estabilidad, justicia y prosperidad, en consonancia con el compromiso contraído por todos los Estados en favor de un multilateralismo revitalizado que respete los ideales de la Carta de las Naciones Unidas y del Pacto para el Futuro (resolución 79/1 de la Asamblea General).

El Presidente (*habla en inglés*): Doy las gracias al Sr. Abarry por su exposición informativa.

Doy ahora la palabra a la Sra. Nlate.

Sra. Nlate (*habla en francés*): Señor Presidente, le doy las gracias por haberme dado la oportunidad de dirigirme al Consejo de Seguridad en nombre de la sociedad civil de África Central. Asimismo, quisiera dar las gracias a los miembros del Consejo de Seguridad por haberme escuchado, ya que no siempre tenemos esta oportunidad. Por ello, les damos las gracias sinceramente.

Soy la Sra. Daniele Nlate, Presidenta de la Red de Mujeres Activas de África Central y Vicepresidenta de la Coalición de la Sociedad Civil para la Paz y la Prevención de Conflictos en África Central. En esta capacidad,

no hablaré únicamente sobre la causa de las mujeres, ya que los miembros del Consejo no tienen mucho más que aprender. Son bien conscientes de que los feminicidios hoy en día, en el mundo y en África Central, son numerosos. Dado que las cifras han aumentado, no puedo dárselas al Consejo, pero hemos constatado que no pasa un solo día en África Central en el que no se produzca un caso de feminicidio.

Después de la exposición informativa del Embajador Abarry, quisiera centrarme en el aspecto social y toda la violencia de género que hemos observado. Como miembro de la sociedad civil con un punto de vista verdaderamente independiente, como mujer sobre el terreno, puedo confirmar a los miembros del Consejo las dificultades a las que se enfrentan las poblaciones, las situaciones precarias que empujan a la mayoría de los jóvenes a recurrir a las drogas y los estupefacientes. El desempleo, el subempleo, el elevado costo de la vida y el aumento de los precios de los alimentos son solo algunos de los problemas. Sabemos que los problemas en Ucrania y en todo el mundo, todos los conflictos y las guerras, nos hacen retroceder 20 años, con una pobreza que está repercutiendo en las familias y los hogares, en los Estados e incluso en el continente africano. A pesar de que observamos todos esos conflictos también en otras partes del mundo, nos avergonzamos, porque cuando nos quejamos y pedimos que se tengan en cuenta nuestras necesidades —ya que ese es el objetivo—, siempre nos dicen que hay una crisis, que es generalizada, que está afectando al mundo, que no hay financiación y que todo ha quedado destruido. Sin embargo, la situación de las mujeres y las niñas sigue siendo compleja, a pesar de los esfuerzos que realizan los Gobiernos y las instituciones regionales, continentales e internacionales, por no hablar de la sociedad civil.

Estoy aquí para decir a los miembros del Consejo que, después de la celebración de los 16 días de acción contra la violencia de género, hemos llegado a una amarga conclusión: la tasa de feminicidios, violaciones y violencia, incluida la violencia armada contra las niñas y mujeres, realmente va en aumento.

Quisiera presentar brevemente al Consejo los desafíos en materia de seguridad a los que se enfrentan las mujeres en relación con la violencia. También incluiré en mi exposición informativa a la sociedad civil en general y al género, que son temas de interés para los aquí reunidos, porque si no fuera por nuestro beneficio, no estaríamos invitados.

Por ello, las mujeres corren el mayor riesgo de ser asesinadas por su pareja, un familiar u otro individuo

malintencionado, según un estudio de ONU-Mujeres de 2019. Estamos presenciando violencia física, sexual, psicológica y económica en los países de África Central, así como en otras partes del mundo. Las agendas políticas de los Estados africanos empiezan poco a poco a tener en cuenta la lucha contra la violencia de género. Sin embargo, constatamos un aumento de la violencia doméstica, los feminicidios, los asesinatos, las violaciones y los secuestros de mujeres jóvenes y niñas. Sobre todo, a nuestro modo de ver, las políticas de género no han dado los resultados que esperábamos o deseábamos. Esas políticas no suelen ser muy eficaces. No decimos que no se haya hecho nada, pero observamos que con frecuencia se desprecia y se discrimina a la sociedad civil y se la acusa de provocar conflictos al facilitar el acceso a quienes son tachados de enemigos de la paz en nuestros distintos países.

El contexto lo describió correctamente el Sr. Abarry, que habló al Consejo de Seguridad de nuestra región de África Central, muy bella y muy rica, pero también propensa a los conflictos, con crisis en toda la región. Si los miembros visitan el Camerún, el Chad, la República Centroafricana, la República Democrática del Congo u otros países, verán que allí hay conflictos abiertos o latentes. Sin embargo, las mujeres y los jóvenes son quienes sufren las consecuencias de esos conflictos y pagan el precio más alto por ellos.

Si nos fijamos en las estadísticas —y no me detendré en ellas, porque sé que los miembros están familiarizados con ellas—, según la Organización Mundial de la Salud, el 65 % de las mujeres de África Central han sufrido violencia. África registró 21.700 víctimas de feminicidios en 2023 —imaginen qué puede haber detrás de ese aumento de agresiones, asesinatos y violencia—, o lo que es lo mismo, aproximadamente la mitad de los feminicidios cometidos en el mundo. En concreto, podemos decir que tres de cada diez mujeres en el Camerún serán víctimas de la violencia. Además, los matrimonios forzados y los matrimonios infantiles son habituales en África Central y contribuyen a la vulnerabilidad de las mujeres ante la violencia. Es importante señalar que, como he dicho, es probable que esas cifras en realidad sean más altas, porque muchos casos de violencia y feminicidio no se declaran ni se documentan. Las estadísticas sobre la violencia contra las mujeres y las niñas en África Central son especialmente preocupantes. De nuevo, según algunos estudios, una de cada tres mujeres, no solo en el Camerún sino en el resto de nuestros países, será víctima de violencia física o sexual a lo largo de su vida. El porcentaje notificado es especialmente elevado.

Somos testigos de violencia física y sexual. Las mujeres y las niñas suelen ser víctimas de violencia física y violaciones. La violencia doméstica también está muy extendida en África Central, con secuestros, violaciones y raptos de mujeres. Teniendo en cuenta todo lo que sabemos sobre nuestras fronteras, los grupos armados y Boko Haram, tenemos casos muy preocupantes y la sociedad civil está poniendo de su parte para tratar de apoyar a los Gobiernos que abren sus puertas a esas víctimas. Como he dicho antes, la mutilación genital de niñas también es motivo de inquietud en ciertas regiones.

Un informe de las Naciones Unidas denunció los graves actos de violencia sexual cometidos por grupos armados en la República Centrafricana, en particular en la ciudad de Bakuma. Según un estudio, el 70 % de las mujeres comerciantes en la frontera entre la República Democrática del Congo y Angola han sufrido violencia física o sexual. De hecho, como veremos hoy, el problema en África Central es la libre circulación y todos los obstáculos conocidos para ello. Las fronteras cerradas conducen a la pobreza, porque todos los que viven en ellas se convierten en prisioneros y no pueden comerciar, intercambiar ni circular libremente. En el Camerún, otro estudio reveló que las mujeres comerciantes de la frontera entre el Camerún y Nigeria habían sido víctimas de violencia física. Fueron gravemente agredidas por los grupos armados de los que hemos hablado hoy, grupos nacidos del conflicto que se ha instalado durante los últimos años en el noroeste y suroeste del Camerún.

Debo destacar el papel desempeñado por la sociedad civil, porque no estamos aquí solo para criticar o decir que los Estados no hacen nada. De hecho, se están haciendo esfuerzos y mencionaremos aquí que, junto con la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA), nuestras redes regionales han recibido un apoyo sustancial, por ejemplo mediante el fortalecimiento de sus capacidades técnicas, temáticas e incluso financieras durante nuestras actividades. Nos gustaría destacar, por ejemplo, la organización de la feria transfronteriza, que para nosotros es una herramienta de promoción. La pusimos en marcha hace 15 años en cooperación con la Comunidad Económica y Monetaria de África Central (CEMAC), que también nos ha apoyado. Sin embargo, consideramos que ese apoyo es insuficiente y esperamos que el Consejo de Seguridad o las Naciones Unidas estudien la cuestión práctica de la financiación de nuestras actividades, porque apoyar a la sociedad civil únicamente fortaleciendo la capacidad temática y técnica no es suficiente. Debemos poner en práctica todo lo que hemos recibido en materia de

prevención de conflictos, incluidos los sistemas de alerta temprana sobre el terreno. A veces lo hacemos de forma esporádica o no siempre muy profesional, porque los miembros saben que en África Central las carreteras son un problema, las fronteras están cerradas y hay falta de electricidad e inconvenientes cortes de luz para los que tienen acceso a la energía eléctrica. Además, nuestros medios son modestos, incluso en cuanto a equipos informáticos o nuevas tecnologías de la información, pero debemos poder acceder a ellos para comunicarnos, dar la voz de alarma y evitar la escalada de las tensiones.

También está la Feria Transfronteriza Anual de África Central, que hemos organizado en colaboración con varias instituciones, entre ellas la UNOCA. Desde hace cinco años contamos con el apoyo de la UNOCA en el ámbito de la comunicación. Esperamos tener más apoyo con la comunicación, porque sencillamente eso nos permite resolver algunos de los problemas en las fronteras. Este apoyo ya existe para las ferias que hemos conseguido celebrar en una frontera que ha alcanzado una paz relativa, pero que es algo más propensa a las crisis, a saber, la frontera entre el Camerún, el Gabón y Guinea Ecuatorial, donde se pueden observar actos de violencia y violaciones de los derechos de algunos ciudadanos. Incluso allí, entre países hermanos, es difícil para un ciudadano camerunés cruzar las otras fronteras sin convertirse en sospechoso. Todo ello también se debe en ocasiones a la falta de infraestructura, sin un verdadero desarrollo de esta en esas fronteras. O para ser más precisos, algunos países están mejor desarrollados que otros en la frontera —como en el ejemplo de Guinea Ecuatorial— y en algunos casos los jóvenes emigrantes o en todo caso los que buscan trabajo o visitan a las familias son asaltados o gravados por bandidos, si podemos llamarlos así, y a veces hemos visto a la policía cometer errores cuando son blanco de ataques, lo que plantea un problema.

Hemos podido traer con nosotros a las instituciones —la UNOCA, como he dicho, así como la CEMAC y los Gobiernos del Camerún y Guinea Ecuatorial— para llevar a cabo esta iniciativa, la plataforma física a través de la cual hemos establecido juntos un componente de género, para que las mujeres, los jóvenes, las personas con discapacidad, los pueblos indígenas y ahora las empresas y las instituciones puedan explicar su misión, puedan informar a la gente de dónde encontrarlos si necesitan apoyo. Está claro que en nuestras ciudades y capitales es difícil acceder a las instituciones, ministerios, etc., así que nos reunimos e intentamos fomentar la colaboración con esos organismos.

Intentamos reunir a los alcaldes de las ciudades fronterizas porque, como impulsores de la cooperación transfronteriza, debe existir cooperación entre las partes. Hablamos de conferencias sobre temas que preocupan sobre todo a las mujeres y las jóvenes y de su empoderamiento. Ello obedece a que la prevención de conflictos ya es una forma de empoderar a las mujeres y alentar a las jóvenes a que trabajen por cuenta propia. A menudo se trata de mujeres y niñas desplazadas de zonas difíciles, como la República Centroafricana o el Chad, o de regiones en crisis en el Camerún o la República Democrática del Congo. Por pura resiliencia o por necesidad, llegan a las fronteras de otros países, pero las puertas se cierran y se instala la pobreza. A ello se suma el tráfico ilícito de todo tipo, tanto nacional como transnacional. El peligro genera más peligro.

A ello se suma quienes cometen delitos y, en ocasiones, son jóvenes que han perdido el rumbo y se sienten atrapados y sin apoyo. A la larga, para salir adelante, acaban cometiendo delitos en un intento por sobrevivir. Pueden acabar matando a una mujer o a una niña que reclutaron para el conflicto. Hablando de reclutamiento para el conflicto, especialmente en el caso de la República Democrática del Congo o el Camerún, con Boko Haram, se recluta a niños y niñas para el conflicto porque la pobreza es real.

Los conflictos repercuten en los agricultores que buscan un entorno exuberante y una vida mejor. Sin embargo, muchos de ellos se encuentran en la pobreza y encuentran en ella, una amenaza. Observamos con pesar que nuestras acciones no siempre se tienen en cuenta. A veces se considera a la sociedad civil como alborotadora. En lugar de considerarse que aporta una buena contribución, se considera un mal. Ello obedece a que somos sospechosos, como decía antes, de apoyar a quienes son conocidos como enemigos de uno u otro Estado.

Nos seguiremos dirigiendo a todas las instituciones, los Gobiernos y los líderes comunitarios para exhortar a las personas a que confíen en nosotros. En lugar de apoyarnos, algunos duplicarán nuestras acciones. Los miembros podrán apreciar que estamos algo desorientados y ya no sabemos qué rumbo tomar. ¿Debemos las mujeres seguir teniendo que mendigar aunque estemos decididas a encontrar siempre la manera de salir adelante, criar a nuestros hijos y enseñarles cómo hacer las cosas, ser independientes y evitar que nos recluten para actividades desfavorables? No, no lo creemos.

Por lo tanto, durante 16 años, hemos venido realizando actividades de promoción, organizando plataformas

físicas porque hemos llevado a cabo actividades de promoción por correspondencia. Nuestros planteamientos son claros. Hacemos un llamamiento al Consejo de Seguridad porque la cooperación entre instituciones, Gobiernos, sociedad civil y jefes tradicionales podría ser útil. Permítaseme tomar prestadas las palabras del Dr. Elono, de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), que hace poco nos hizo sonreír al decir que, después de 40 años, estamos casi paralizados porque cuando las comunidades económicas regionales nos abandonan o luchan contra nosotros, cuando los Gobiernos luchan contra nosotros en lugar de acercarnos a ellos para que podamos trabajar juntos con eficacia, seguimos en general desanimados o engañados por lo que temen.

Hay quienes nos cautivarán y nos ofrecerán dinero. Los inseguros sí que sucumbirán a la oferta. Decimos no. No sucumbiremos. Seguiremos nuestra defensa. Pediremos ayuda para crear nuestras capacidades, a pesar de la crisis en Ucrania y de todos los problemas mundiales. Aunque resultará un poco difícil para el Consejo, sabemos —basándonos en nuestra información— que el Consejo funciona como nosotros. Los Estados contribuyen, pero con todos los problemas, será algo difícil. Sin embargo, la región centroafricana es la última del continente para visitar, a pesar de todos sus recursos naturales, incluidos los minerales y de otro tipo. Es una pena. No creo que nadie se alegre de ver a personas vivir en la pobreza.

Al tiempo que apoyo a las comunidades económicas regionales, como la CEEAC, a las instituciones de voluntariado y a la UNOCA, cuyo mandato, quisiera recordar, se ha prorrogado por tres años, ruego al Consejo que refuerce la capacidad de nuestra Oficina de las Naciones Unidas para África Central. Encomiamos al Jefe de la UNOCA, a quien tuve el placer de conocer cuando visitó el Camerún y se reunió con la sociedad civil. Tuve el placer de escucharlo.

La Coalición de la Sociedad Civil Centroafricana para la Paz y la Prevención de Conflictos se ha preparado bien desde hace más de 15 años en cuestiones de anticipación, negociación y mediación. Hemos recibido formación del Instituto de las Naciones Unidas para Formación Profesional e Investigaciones y del Centro Regional de las Naciones Unidas para la Paz, el Desarme y el Desarrollo en África y en la lucha contra el terrorismo. Lo aplicamos todo, aunque solo sea en las fronteras, y con el Camerún, el Gabón y Guinea Ecuatorial. Nuestros representantes en el país también participan activamente.

Pido a los miembros que tengan a bien prestar una atención más seria a nuestra subregión y proporcionar mayores recursos a nuestras instituciones, como la UNOCA entre otras, mediante un apoyo quizá directo. También están presentes el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura. Hemos trabajado a menudo con ellos. También colaboramos con la UNESCO y otras organizaciones para que África Central pueda sobrevivir, los conflictos puedan llegar a su fin y las personas puedan ser felices.

La Presidenta (*habla en inglés*): Agradezco a la Sra. Nlate su exposición informativa.

Doy ahora la palabra a los miembros del Consejo que deseen formular una declaración.

Sr. Kariuki (Reino Unido) (*habla en inglés*): Permítaseme comenzar dando las gracias al Representante Especial del Secretario General, Sr. Abarry, por haber presentado el informe del Secretario General (S/2024/865) y por su exposición informativa de hoy. También agradezco a la Sra. Nlate sus observaciones.

Quisiera aprovechar la oportunidad para dar las gracias a Mozambique, corredactor, y a los demás miembros del Consejo de Seguridad por haber logrado aprobar una importante declaración de la Presidencia (S/PRST/2024/7) sobre la labor de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) el mes pasado. En la declaración se subraya el apoyo del Consejo al Representante Especial Abarry y a la valiosa labor de su Oficina en la subregión.

El Reino Unido también acoge con satisfacción la estrecha coordinación de los esfuerzos del Representante Especial con sus homólogos en la región, a saber, los Representantes Especiales de la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel, la Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en la República Democrática del Congo, la Misión Multidimensional Integrada de Estabilización de las Naciones Unidas en la República Centroafricana y el Enviado Especial para la Región de los Grandes Lagos. Juntos, facilitan un enfoque coherente a los desafíos regionales comunes.

A continuación expondré tres aspectos.

En primer lugar, el Reino Unido acoge con satisfacción los continuos avances hacia la transición política del Gabón y los esfuerzos del Representante Especial por utilizar los buenos oficios de la UNOCA para apoyar el reciente referéndum pacífico. El Reino Unido exhorta a la UNOCA a que continúe su valiosa labor a medida que el

Gabón se acerca a la celebración de elecciones presidenciales el próximo año. Unas elecciones presidenciales pacíficas y creíbles en 2025 serán importante para que el Gobierno del Gabón siga cumpliendo con el pueblo gabonés.

En segundo lugar, el Reino Unido acoge con agrado la celebración de elecciones legislativas, provinciales y locales en el Chad, que marcarán el final de la transición política del país. En los últimos meses, el Chad se ha visto afectado por el conflicto del Sudán, las graves inundaciones y el terrorismo. Pero incluso en estos tiempos difíciles, instamos al Gobierno a que defienda los principios acordados en el diálogo nacional inclusivo y soberano y a que garantice unas elecciones transparentes, pluralistas y, sobre todo, pacíficas. El final de la transición debe marcar el principio, no el final, del camino del Chad hacia la democracia. El Reino Unido seguirá apoyando al Gobierno en sus prioridades en materia de resiliencia y desarrollo.

En tercer lugar, el Reino Unido sigue preocupado por la violencia en las regiones noroeste y suroeste del Camerún y sus repercusiones en la vida de los civiles. La UNOCA está en una situación ideal para respaldar un diálogo dirigido por el Camerún y, en última instancia, una solución del conflicto liderada por el Camerún. También nos preocupa la continua amenaza que representan los grupos islamistas en la región del extremo norte del país y en toda la cuenca del lago Chad. Animamos a todos los Estados de la región a seguir coordinando sus respuestas a través de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional. La cooperación multinacional sigue siendo la forma más eficaz de hacer frente a estos grupos, que suponen un riesgo común para la subregión.

Sr. Afonso (Mozambique) (*habla en inglés*): Tengo el honor de formular esta declaración en nombre de los tres miembros africanos del Consejo de Seguridad, a saber, Argelia, Sierra Leona y mi propio país, Mozambique, así como Guyana (grupo A3+). Agradecemos a la Sra. Danielle Nlate su importante exposición informativa.

El grupo A3+ desea manifestar su profunda gratitud al Representante Especial del Secretario General para África Central y Jefe de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA), Sr. Abdou Abarry, por su exposición informativa tan exhaustiva y esclarecedora. Aplaudimos efusivamente su dirección ejemplar y la dedicación de su equipo a la hora de encarar los retos complejos y polifacéticos que afronta África Central. El grupo A3+ se congratula de que en noviembre se aprobase la declaración de la Presidencia S/PRST/2024/7 sobre la UNOCA, un logro significativo, ya que la anterior declaración (S/PRST/2018/17), que

se aprobó en el marco de la renovación del mandato, data de 2018. Celebramos la atención que está prestando nuevamente el Consejo de Seguridad a este mecanismo regional crucial, que desempeña un papel esencial en la promoción de la paz, la seguridad y el desarrollo en toda África Central. Subrayamos que el mandato de la UNOCA cuenta con nuestro firme apoyo. Pedimos que se la dote de suficientes recursos financieros para que pueda llevar a cabo con eficacia su labor fundamental de hacer frente a los problemas transfronterizos y fomentar la estabilidad y el desarrollo de la región.

La situación política de África Central sigue caracterizándose por una mezcla de notables avances y retos que requieren nuestra atención. En el Chad, el anuncio del Gobierno de que en diciembre se celebrarán elecciones legislativas, provinciales y municipales es una buena noticia, ya que representa una gran oportunidad para el avance de la democracia, la reconciliación nacional y la confianza. La decisión de algunos agentes políticos de boicotear las elecciones suscita serias dudas sobre la inclusividad e imparcialidad del proceso. Para encarar la situación, instamos a las partes a entablar un diálogo constructivo. En cuanto al Gabón, el referéndum constitucional se celebró de forma pacífica, lo cual representa un paso importante. Las reformas emprendidas, encaminadas a aumentar la inclusividad, habida cuenta de los criterios fijados para poder presentarse como candidato presidencial, es un paso encomiable en la buena dirección. Confiamos en que se siga simplificando el marco electoral para garantizar la imparcialidad y credibilidad de las próximas elecciones presidenciales del país. El grupo A3+ insta a las autoridades de transición a mantener abiertos los canales de comunicación con todos los agentes políticos, las organizaciones de la sociedad civil y la sociedad gabonesa en general, con el fin de generar confianza y garantizar la estabilidad del país.

El panorama político del Camerún es preocupante, pues las elecciones se aplazan una y otra vez y las legislaturas se prolongan. La situación se ve agravada por la crisis en las están sumidas actualmente las regiones noroccidental y sudoccidental, donde se han registrado actos de violencia separatista armada y denuncias de violaciones de los derechos humanos. Condenamos enérgicamente los ataques contra escuelas. Instamos a la reanudación de las clases, ya que los niños de hoy son la esperanza de mañana de un Camerún mejor y pacífico. El grupo A3+ alienta a entablar un diálogo como la vía más factible para abordar las causas subyacentes de la crisis y restablecer la paz, con la protección de los civiles como máxima prioridad. En vista de la grave

situación que viven las regiones noroeste y suroeste es necesario encontrar una solución urgente, inclusiva y liderada por el Camerún. El grupo A3+ subraya que es indispensable respetar la independencia, la soberanía, la unidad y la integridad territorial del Camerún.

África Central sigue teniendo problemas de seguridad, con amenazas persistentes a la paz y la estabilidad regionales. El grupo A3+ elogia a la Fuerza Especial Conjunta Multinacional por sus actividades en la lucha contra Boko Haram y sus asociados, que han dado resultados mensurables, como demuestra el descenso de los incidentes violentos. Sin embargo, el hecho de que los grupos sigan teniendo capacidad para lanzar ataques, especialmente contra instalaciones militares y la población civil, demuestra que la amenaza dista mucho de haberse erradicado. Para consolidar los avances logrados hasta la fecha, es crucial que los Estados Miembros de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional mantengan una vigilancia constante y aumenten su coordinación. Sus capacidades operativas deben reforzarse, entre otras cosas mejorando la colaboración y la distribución de recursos, para hacer frente a los conflictos y la inseguridad de la región centroafricana. En la misma línea, acogemos de buen grado la cooperación regional, por considerarla un avance positivo, en particular los acuerdos bilaterales alcanzados entre la República Centroafricana, el Chad y otros Estados vecinos para mejorar la seguridad fronteriza y el intercambio de información. En este sentido, es crucial que todos los Estados de la región prosigan sus esfuerzos conjuntos en el marco de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional para seguir avanzando, hacer frente a cualquier amenaza nueva y recuperar la estabilidad en la región.

Las cifras preocupantes sobre la grave situación humanitaria en África Central ponen de relieve los efectos devastadores de los conflictos armados, el cambio climático y las crisis de salud pública en las poblaciones más vulnerables de la región. El aumento de los enfrentamientos entre agricultores y pastores, motivado por la escasez de recursos y los cambios en las pautas meteorológicas, subraya el agravamiento de los efectos del cambio climático en la región. Al margen de los desplazamientos, la subregión se enfrenta a una inseguridad alimentaria aguda provocada por desastres inducidos por el clima, como inundaciones y sequías, que agravan las vulnerabilidades y alimentan los conflictos, sobre todo por los recursos naturales. Asimismo, los sistemas de salud pública se encuentran bajo presión debido al brote de viruela símica, que afecta de manera desproporcionada a mujeres y niños. A pesar de los planes de respuesta exhaustivos de los agentes humanitarios,

sigue habiendo importantes déficits de financiación, ya que se han garantizado menos de la mitad de los recursos necesarios. Ello nos recuerda con crudeza la necesidad de adoptar medidas internacionales de manera urgente y coordinada a fin de colmar esas lagunas y proporcionar una asistencia vital. Pedimos a los Estados Miembros que aumenten sus contribuciones para salvar esas brechas y prestar una asistencia vital.

El grupo A3+ encomia los esfuerzos de las organizaciones regionales, en particular la Comunidad Económica de los Estados de África Central y la Comunidad Económica y Monetaria de África Central, orientados a abordar los problemas comunes. Su liderazgo en esferas como la lucha antiterrorista, la integración económica y la seguridad transfronteriza es vital. Del mismo modo, el grupo A3+ agradece las iniciativas de la UNOCA para promover la participación de las mujeres en la gobernanza, apoyar los procesos electorales y abordar el nexo entre clima y seguridad, todas ellas medidas ejemplares. La resiliencia de los países de África Central y sus pueblos frente a la adversidad es notable y merece nuestro apoyo incondicional. El grupo A3+ está dispuesto a ayudar a esos países en su intento de lograr la paz, la estabilidad y la prosperidad.

Sra. Jurečko (Eslovenia) (*habla en inglés*): Quisiera dar las gracias al Representante Especial del Secretario General Abarry por su exposición informativa detallada de hoy. Asimismo, agradezco a la Sra. Nlate su testimonio.

Eslovenia saluda que el mes pasado se aprobara la declaración de la Presidencia (S/PRST/2024/7) sobre la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA). Por conducto de esa declaración, junto con la prórroga del mandato de la UNOCA por otros tres años, el Consejo de Seguridad pudo demostrar su respaldo firme de la labor destacada de la Oficina en pro de la promoción de la paz y la seguridad en la subregión.

En mi intervención de hoy, quisiera referirme brevemente a tres cuestiones a las que se enfrenta África Central.

En primer lugar, tomamos nota de la evolución política en la subregión. Saludamos la conclusión ordenada del referéndum constitucional celebrado en el Gabón en noviembre, que marca un hito importante en la transición del país hacia el orden constitucional. Asimismo, tomamos nota del anuncio de las elecciones legislativas, provinciales y municipales previstas para finales de este mes en el Chad.

Mientras varios países de la subregión entran en un período preelectoral intenso, hacemos la misma valoración que el Representante Especial Abarry sobre la

relevancia de la integridad de los procesos electorales y la protección de los derechos humanos. Hay que poner fin a los arrestos y a las detenciones arbitrarias de miembros de partidos de la oposición, periodistas, activistas por los derechos humanos y líderes comunitarios. Para que las elecciones aporten estabilidad, deben celebrarse en un espacio político inclusivo y libre, y contar con la participación plena, igualitaria, significativa y sin riesgo de las mujeres, así como con la inclusión de los jóvenes y los grupos marginados. Alentamos a todos los países de la región a que sigan recurriendo a los buenos oficios y la experiencia de la UNOCA en apoyo de sus procesos electorales.

En segundo lugar, nos sigue preocupando la situación de la seguridad en algunas partes de la subregión. Con respecto a la violencia persistente en las regiones de Noroeste y Sudoeste del Camerún, instamos al Gobierno de ese país y a las partes beligerantes a que silencien sus armas, denuncien la violencia y entablen un verdadero diálogo político a fin de resolver injusticias de larga data y abordar las necesidades humanitarias acuciantes. Eslovenia condena enérgicamente todas las violaciones del derecho internacional humanitario y todas las violaciones y abusos de los derechos humanos y las libertades fundamentales en el Camerún. Nos preocupa en especial la continua negación del derecho básico a la educación, que se ve gravemente afectada por el cierre forzoso de escuelas. Por medio de la adhesión del Camerún a la Declaración sobre Escuelas Seguras, el Gobierno se compromete a hacer todo lo posible para que los centros educativos sean lugares seguros. Instamos a todas las partes a que protejan las escuelas, a los profesores y a los alumnos, a que les permitan seguir aprendiendo y a que garanticen su futuro.

Los informes sobre las rendiciones y los arrestos de elementos de los grupos afiliados a Boko Haram y los grupos escindidos de este en la cuenca del lago Chad suponen un gran avance. No obstante, los acuerdos regionales de cooperación en materia de seguridad son esenciales y deben mantenerse. Es urgente fomentar la confianza en la región, y hacemos un llamamiento a todos los países afectados por la crisis para que sigan cooperando a través del Equipo de Tareas Multinacional Conjunto. Los acuerdos regionales —fruto de años de cooperación beneficiosa para todas las partes, intercambio de información e inteligencia y creación de sistemas de alerta temprana para mantener la presión sobre Boko Haram y otros grupos militantes— son irremplazables en un contexto de amenaza terrorista persistente.

Por último, las sequías prolongadas de los últimos años y las recientes inundaciones en toda la subregión

recuerdan con crudeza cómo los desastres inducidos por el clima siguen siendo uno de los multiplicadores subyacentes de la inseguridad y la inestabilidad en la región de África Central, exacerban la inseguridad alimentaria y deterioran los medios de subsistencia. Los testimonios de las comunidades sobre el terreno explican en gran medida cómo la falta de acceso al agua influye en conflictos cada vez más letales entre agricultores y pastores. Mientras los campos de maíz, arroz y trigo acaban devastados por unas lluvias imprevisibles, las inseguridades en el plano local constituyen un caldo de cultivo para el reclutamiento de jóvenes marginados y en situación de riesgo. Alentamos a la UNOCA a que prosiga con su labor —en colaboración con la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel, la Comunidad Económica de los Estados de África Central, otras organizaciones regionales y la comunidad internacional en general— en la agenda sobre el clima y la paz y la seguridad.

Para concluir, Eslovenia quisiera expresar su agradecimiento sincero al Representante Especial del Secretario General Abarry y a su equipo por sus esfuerzos y ofrecer su pleno apoyo a la UNOCA y a su mandato.

Sr. Geng Shuang (China) (*habla en chino*): Agradezco al Representante Especial Abarry su exposición informativa. He escuchado con atención la declaración de la representante de la sociedad civil. En relación con el último informe del Secretario General sobre el tema de la sesión de hoy (S/2024/865), quisiera formular las siguientes observaciones.

En primer lugar, debemos mantener el impulso positivo general de la situación en la región. En los últimos seis meses, la situación en África Central ha sido en gran medida estable, y se han producido avances positivos en los procesos político y de paz: el Gabón ha celebrado su referéndum constitucional dentro del plazo acordado; Rwanda ha celebrado con éxito elecciones generales; y el Chad ha seguido promoviendo el proceso de paz y reconciliación. Esos avances deben reconocerse y saludarse.

En la actualidad, muchos países se preparan activamente para celebrar elecciones generales o locales. Esperamos que todas las facciones políticas de los países implicados intensifiquen el diálogo y las consultas, salven sus diferencias, forjen consensos y hagan avanzar con firmeza el proceso político. La comunidad internacional debe prestar una ayuda oportuna, específica y constructiva con el fin de apoyar a los países de la región en la búsqueda de vías de desarrollo adaptadas a sus contextos nacionales.

En segundo lugar, debemos apoyar a los países de la región para salvaguardar la seguridad común. Durante el

período sobre el que se informa, la situación de la seguridad en África Central se apaciguó en cierto modo, y hubo una tendencia general a la baja de la violencia en la cuenca del lago Chad. No obstante, ningún país puede responder con eficacia a los desafíos en materia de seguridad por sí solo, incluidas la amenaza grave y persistente que plantea el terrorismo, la amenaza permanente a la seguridad regional que representan grupos terroristas como Boko Haram, la propagación incipiente del conflicto en el Sudán, la cuestión prominente del desvío de armas y la cifra cada vez mayor de conflictos debidos a los recursos. China apoya a los países de la región para que fortalezcan el concepto de comunidad de seguridad común, aumenten la coordinación en asuntos de seguridad, refuercen los mecanismos de seguridad y fomenten las sinergias para salvaguardar la seguridad regional. La comunidad internacional debe sostener su inversión en materia de seguridad en África Central y respaldar a los países de la región para que refuercen en conjunto su defensa de la seguridad.

En tercer lugar, tenemos que ayudar a los países de la región a alcanzar el desarrollo. Por motivos históricos y prácticos, los países centroafricanos siguen enfrentándose a retos de desarrollo considerables. Empezar con rapidez la vía acelerada del desarrollo no solo es una tarea urgente que comparten los países de la región, sino también la clave para romper el círculo vicioso de la pobreza que conduce al caos y, a su vez, perpetúa la pobreza. La comunidad internacional debe intensificar su respuesta a los llamamientos humanitarios para África Central, al tiempo que refuerza la asistencia para el desarrollo económico y la mejora de los medios de subsistencia en esos países. En la Cumbre del Foro de Cooperación China-África, que se celebró en Beijing en septiembre, China propuso diez iniciativas de alianza para fomentar el desarrollo de África, incluida la de conceder a los países menos adelantados una política de aranceles cero para el 100 % de las líneas arancelarias, entre una serie de medidas prácticas que beneficiarán a los países de África Central e impulsarán con fuerza el desarrollo de la región.

Recientemente, los fenómenos meteorológicos extremos frecuentes en África Central han provocado inundaciones y sequías en muchos países, lo que ha desencadenado una serie de consecuencias graves, como desplazamientos y escasez de alimento, y ha agravado los desafíos humanitarios a los que se enfrentan esos países, que ya eran abrumadores de por sí. Los países desarrollados deben cumplir sus compromisos más recientes en materia de financiación, contraídos en la 29ª Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, que se celebró en Bakú. Además, deben

prestar asistencia práctica a los países centroafricanos para hacer frente a la crisis climática y ayudarlos a fomentar la resiliencia ante las perturbaciones climáticas.

Recientemente, el Consejo de Seguridad volvió a prorrogar el mandato de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) y emitió su primera declaración de la Presidencia en cinco años sobre la situación en la región (S/PRST/2024/7), lo que refleja de manera plena la atención y la importancia que concede a la situación en la región.

China seguirá apoyando la labor del Representante Especial Abarry y de la UNOCA con la esperanza de que aprovechen sus mandatos y recursos actuales y refuercen la coordinación y la cooperación con otras oficinas y misiones de las Naciones Unidas en África y con los equipos de las Naciones Unidas en los países sobre el terreno para contribuir en mayor medida a la promoción de la paz, la estabilidad, el desarrollo y la revitalización de la región.

Sr. Hauri (Suiza) (*habla en francés*): Quisiera dar las gracias al Representante Especial del Secretario General para África Central y a la Sra. Daniele Nlate por sus contribuciones.

Suiza reitera su apoyo pleno a la labor del Representante Especial del Secretario General en la región. El respaldo de la diplomacia preventiva regional para consolidar una paz duradera ha seguido siendo una prioridad para Suiza durante la totalidad de su mandato en el Consejo de Seguridad. Acogemos con satisfacción la prórroga del mandato de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA), así como la aprobación de la declaración de la Presidencia S/PRST/2024/7, que cuenta con nuestro apoyo pleno. Se trata de una muestra clara de unidad del Consejo, tanto respecto de la región como de la labor del Representante Especial, así como una señal de su disposición a apoyar los esfuerzos de la Unión Africana y la Comunidad Económica de los Estados de África Central.

Permítaseme subrayar tres cuestiones.

En primer lugar, Suiza mantendrá la determinación de garantizar procesos políticos inclusivos destinados a establecer una paz duradera en África Central. Una sociedad civil fuerte y firme que pueda expresarse y participar en los diálogos políticos es la piedra angular de esos procesos. En ese contexto, el referéndum constitucional que se celebró el 16 de noviembre en el Gabón y las elecciones legislativas y locales que tendrán lugar a finales de este mes en el Chad constituyen

oportunidades importantes para garantizar procesos inclusivos, cruciales para toda sociedad pacífica. A ese respecto, encomiamos los esfuerzos de diplomacia preventiva de la UNOCA y alentamos al Representante Especial a que siga colaborando con las mujeres líderes de la sociedad civil para fortalecer la participación significativa de las mujeres en todos los procesos políticos.

En segundo lugar, la situación humanitaria y de la seguridad en algunas partes de la región sigue siendo preocupante. Como se ha señalado hoy, el recrudecimiento de los conflictos armados, la violencia entre comunidades y los desplazamientos forzados han agravado la crisis humanitaria en el Chad, la República Centroafricana y el este de la República Democrática del Congo. Los actos de violencia prolongada que perpetraron Boko Haram y grupos armados en el noroeste del Camerún y la cuenca del lago Chad siguen suponiendo una amenaza grave para la seguridad regional. Como suele ocurrir, las mujeres y los niños pagan el precio más alto. Suiza insta a todas las partes en el conflicto a que respeten el derecho internacional humanitario en cualquier circunstancia y, en particular, a que permitan y faciliten el acceso pleno, rápido, seguro y sin trabas de la ayuda humanitaria a todos los civiles que la necesitan. Ello implica también el respeto y la protección del personal humanitario, como se subraya en la resolución 2730 (2024). Hace tiempo que se tendrían que haber tomado esas medidas.

En tercer lugar, la subregión sigue siendo vulnerable a los efectos del cambio climático, como demuestran las inundaciones recientes en el Camerún y Nigeria, así como la inseguridad alimentaria grave que prevalece en el Chad. Suiza, como país que ocupa la Copresidencia del Grupo Oficioso de Expertos sobre el Clima y la Seguridad, lleva dos años esforzándose con el fin de mitigar los riesgos para la seguridad relacionados con el cambio climático. En ese contexto, bajo la dirección de Suiza y Mozambique, miembros del Grupo Oficioso de Expertos visitaron este mes la región de la cuenca del lago Chad pasando por Nigeria, junto con asesores climáticos de la UNOCA y de la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel. Pudimos comprobar de primera mano las consecuencias que tienen los efectos del cambio climático en la inseguridad en algunas zonas de la región y, por ello, podemos dar fe de la necesidad urgente de que el Consejo actúe. Seguiremos abogando por mitigar los riesgos emergentes relacionados con el cambio climático y fortalecer las respuestas adaptativas.

En el intercambio anual con el Consejo de Paz y Seguridad de la Unión Africana durante la Presidencia

suiza del Consejo de Seguridad, los dos Consejos subrayaron la necesidad de emprender procesos políticos para hacer frente a las causas raíces del conflicto y la inestabilidad en África Central. Suiza seguirá redoblando los esfuerzos diplomáticos para fortalecer el diálogo entre todos los agentes con el objetivo de superar los obstáculos para una paz y una estabilidad duraderas en la región. Exhortamos al Consejo de Seguridad y a la comunidad internacional a que apoyen con unanimidad a la UNOCA y al Representante Especial del Secretario General en el cumplimiento de su mandato.

Sr. Egas Benavides (Ecuador): Agradezco al Representante Especial Abarry por su detallada exposición informativa y reconozco la participación de la Sra. Nlate como representante de la sociedad civil.

En los últimos dos años, como miembro del Consejo de Seguridad, el Ecuador ha acompañado la importante labor de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) y su trabajo conjunto con los países y las organizaciones de la región, en particular con la Comunidad Económica de los Estados de África Central, que es clave para responder a las causas fundamentales de la violencia y consolidar una paz sostenible. En esta ocasión, reitero el respaldo de mi país al Representante Especial Abarry y al trabajo de la Oficina a su cargo para promover el diálogo político inclusivo, la diplomacia preventiva y la consolidación de la paz. El positiva la reciente adopción de la declaración de la Presidencia S/PRST/2024/7 sobre la UNOCA y la extensión de su mandato.

Un marco institucional sólido y estable es clave para poder mejorar las condiciones de vida de la población y atacar las causas primarias de la violencia. En un momento en el que siete países de la subregión se preparan para celebrar elecciones, es importante recordar que la participación libre de los ciudadanos, incluidos las mujeres y los jóvenes, será importante para consolidar la democracia y las instituciones y avanzar hacia el desarrollo. Son loables los avances realizados en los procesos de transición política, así como las reformas del sector de la seguridad, el desarme, la desmovilización y la reintegración de excombatientes en la región.

Pese a ello, la polarización política y la violencia aún persisten. Los problemas de seguridad, claramente, no han desaparecido. El Ecuador ha insistido en la necesidad de abordar las causas estructurales de los conflictos para poder acabar con la violencia y la inseguridad. La lucha contra la pobreza y la desigualdad, la intolerancia, la exclusión es inaplazable. El acceso al financiamiento para el desarrollo y al financiamiento climático requiere

el fortalecimiento de las instituciones nacionales y el compromiso de luchar contra la corrupción.

Las consecuencias humanitarias de la violencia y la inseguridad afectan desproporcionadamente a los sectores más vulnerables: mujeres, jóvenes, niños y ancianos. La situación en África Central es preocupante: la inseguridad alimentaria, los desplazamientos masivos y los fenómenos naturales han generado necesidades urgentes. La guerra en el Sudán ha provocado la llegada masiva de refugiados al Chad y la República Centroafricana. Ante esta realidad, es necesario que la comunidad internacional intensifique los esfuerzos para brindar el apoyo humanitario necesario.

Los desafíos que enfrenta África Central son complejos y multidimensionales, pero no son insuperables. Hace más de 22 años, en la declaración de la Presidencia de 31 de octubre de 2002 (S/PRST/2002/31), este Consejo señaló que

“a pesar del enorme potencial de la región, que podría convertirla en uno de los polos de desarrollo del continente, África central aún no ha logrado la estabilidad necesaria para aprovechar sus riquezas de manera que produzcan el máximo de beneficios para su población en condiciones equitativas”

Esta tarea de lograr la estabilidad, identificada hace dos decenios, sigue curso, y en ella la labor de la UNOCA es crucial para promover el respeto al estado de derecho y la consolidación de las instituciones sólidas y representativas como ejes fundamentales de sociedades inclusivas y justas. La paz sostenible sólo será posible si va a la par con el desarrollo.

Sr. Camilleri (Malta) (*habla en inglés*): Doy las gracias al Representante Especial del Secretario General Abarry y a la Sra. Nlate por sus exposiciones informativas.

La sesión de hoy se celebra tras haber obtenido importantes logros en la región de África Central. La aprobación el mes pasado de la declaración de la Presidencia sobre la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) (S/PRST/2024/7), la primera en cinco años, supone un paso importante.

La región de África Central, con su potencial y sus retos, sigue mereciendo la cooperación y el apoyo inquebrantables de la comunidad internacional. Ahora que la región se adentra en un período intenso de dos años de elecciones y transiciones, nos hacemos eco del llamamiento del Secretario General para que se garantice la integridad de los procesos electorales y la protección de los derechos humanos y las libertades fundamentales.

La plena participación de todos los actores políticos y grupos sociales y la aceptación de los resultados electorales son fundamentales.

Malta se congratula de que el Chad, el Gabón y Santo Tomé y Príncipe hayan solicitado misiones de evaluación de las necesidades electorales. Alentamos a que prosiga el diálogo entre estos países, las Naciones Unidas, la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC) y otros países en transición o en período pre-electoral. También elogiamos la labor que lleva a cabo el Comité Consultivo Permanente de las Naciones Unidas sobre las Cuestiones de Seguridad en África Central y acogemos con satisfacción la conferencia que organizó recientemente la UNOCA en Santo Tomé y Príncipe sobre los cambios inconstitucionales de gobierno. Esperamos con interés la aplicación de sus recomendaciones.

La interacción del cambio climático con la paz y la seguridad en la región de África Central merece nuestra atención. Los fenómenos meteorológicos extremos, como la irregularidad de las lluvias y las sequías, agravan la degradación de las tierras, lo que, a su vez, perturba la seguridad alimentaria, aviva los conflictos locales por el agotamiento de los recursos y provoca desplazamientos. Durante la visita realizada la semana pasada por el Grupo Oficioso de Expertos sobre el Clima y la Seguridad, los miembros del Consejo tuvieron la oportunidad de escuchar en primera persona relatos sobre la vulnerabilidad de la cuenca del lago Chad a las perturbaciones climáticas. Entre otras cosas, se habló de sus repercusiones para las comunidades locales y los desplazados internos, en particular las mujeres, los niños y los jóvenes. Es necesario integrar mejor los sistemas de alerta temprana y los enfoques sensibles al clima en las estrategias de consolidación de la paz. Estos esfuerzos contribuirán al fomento de la resiliencia y la preparación para casos de desastre de las comunidades.

En este sentido, acogemos con satisfacción el apoyo de la UNOCA a la CEEAC para elaborar una estrategia regional amplia que permita la trashumancia pacífica en África Central. También elogiamos a la Comisión de la Cuenca del Lago Chad por haber revisado la Estrategia Regional para la Estabilización, la Recuperación y la Resiliencia de las Zonas de la Cuenca del Lago Chad Afectadas por Boko Haram. También es digna de reconocimiento la labor del Asesor de Clima, Paz y Seguridad de la UNOCA, y esperamos que pueda haber más colaboraciones con el Asesor de Clima, Paz y Seguridad de la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel para analizar los riesgos climáticos y de seguridad entre África Occidental y Central.

Los derechos básicos de la infancia siguen amenazados. Nos preocupan sobremanera los ataques contra escuelas en las regiones noroeste y suroeste del Camerún, que han provocado el cierre de la mayoría de las escuelas públicas de la región noroeste del país. Instamos a las partes a entablar un diálogo sincero y pedimos que se intensifiquen los esfuerzos para proteger a los niños, entre otras cosas, adoptando medidas que les permitan disfrutar del derecho a una educación de calidad. Condenamos enérgicamente la violencia perpetrada por Boko Haram y sus grupos escindidos. Para dirigir eficazmente sus ofensivas, los mecanismos de seguridad regionales, como la Fuerza Especial Conjunta Multinacional, deben recibir un apoyo continuo. La Unión Europea sigue siendo un asociado importante en estos esfuerzos.

En conclusión, el trabajo del Representante Especial del Secretario General Abarry y su equipo en la UNOCA requiere el apoyo constante del Consejo. La diplomacia preventiva, la mediación y los enfoques temáticos transversales deben seguir siendo el núcleo de nuestra colaboración con la población de África Central.

Sra. Evstigneeva (Federación de Rusia) (*habla en ruso*): Damos las gracias al Representante Especial del Secretario General Abarry por su exposición informativa. También hemos escuchado con mucha atención la declaración de la Sra. Daniele Nlate.

Rusia apoya las actividades de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) destinadas a fortalecer la paz y la seguridad en la subregión. Tomamos nota de la labor de mediación de la Oficina mediante el contacto directo con las partes en las zonas problemáticas. Es importante que esta labor también se lleve a cabo en coordinación con los mecanismos y asociaciones regionales. Consideramos que la UNOCA es un instrumento importante de la diplomacia preventiva internacional.

Los desafíos que afectan a los países de la subregión son complejos. Concedemos especial importancia a los esfuerzos regionales encaminados a elaborar enfoques coordinados para luchar contra el terrorismo. Nos preocupa la continuidad del potencial destructivo de Boko Haram y la actividad de grupos asociados al Estado Islámico en el Iraq y el Levante en la región. Destacamos la eficacia de los esfuerzos de los Estados de África en el marco de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional desplegada en la región. Pedimos a la comunidad internacional que les proporcione financiación y asistencia previsibles.

Nos preocupa la violencia continua en el noroeste y el sudoeste del Camerún. Abogamos por la búsqueda de

una fórmula política para resolver las diferencias en las regiones afectadas por conflictos armados.

Acogemos con satisfacción los avances en el proceso de transición en el Gabón. Tomamos nota del compromiso de las autoridades de transición de reinstaurar la gobernanza constitucional en el país en el plazo acordado. Felicitamos a los gaboneses por la aprobación de la nueva ley fundamental y apoyamos su intención de que Libreville vuelva a ser miembro de la Unión Africana.

Tomamos nota con satisfacción de que la situación en la República Centroafricana es cada vez más estable. Con el apoyo de los asociados bilaterales, entre ellos Rusia, así como de la Misión Multidimensional Integrada de Estabilización de las Naciones Unidas en la República Centroafricana, Bangui ha logrado superar la fase más difícil de la lucha contra las bandas armadas. Acogemos con satisfacción la aprobación en julio de la resolución 2745 (2024), en virtud de la cual se levantaron en su totalidad las sanciones contra el Gobierno de la República Centroafricana. Habida cuenta de la dinámica de los cambios sobre el terreno, hacía tiempo que esa decisión era necesaria. También felicitamos a nuestros amigos centroafricanos por el levantamiento de las restricciones a la exportación en el marco del Proceso de Kimberley. Esperamos que ese paso oportuno contribuya al desarrollo del país y refuerce su soberanía económica.

Acogemos con satisfacción el refuerzo del diálogo positivo en el diálogo oficial entre la República Centroafricana y el Chad sobre la cooperación transfronteriza. Abogamos por potenciar los esfuerzos conjuntos entre ambos países para eliminar los retos y amenazas transfronterizos.

Nos preocupa sobremanera la terrible situación humanitaria en la región. El número de refugiados, desplazados internos y personas que necesitan algún tipo de asistencia humanitaria sigue siendo elevado. La crisis del Sudán está creando dificultades adicionales. Nos mostramos favorables a aumentar el apoyo específico a los Estados de África Central.

Nos sumamos al llamamiento del Secretario General en favor de la reforma de las instituciones financieras internacionales y de una reestructuración global de la deuda pública externa. Esa cuestión reviste especial importancia para la región de África Central, ya que los países en cuestión se ven obligados a dedicar la mayor parte de sus recursos nacionales al servicio de los préstamos internacionales.

Quisiéramos manifestar nuestra oposición a una cuestión que están promoviendo activamente las

delegaciones en el seno de las Naciones Unidas, a saber, la de vincular el clima con las cuestiones de paz y seguridad y la de incluir el tema en el orden del día del Consejo de Seguridad. Consideramos que las medidas para proporcionar asistencia en la adaptación al cambio climático y la mitigación de sus efectos deben ser abordadas por los fondos y programas especializados de las Naciones Unidas. El Consejo de Seguridad tiene su propio mandato y, lamentablemente, el número de tareas que tiene ante sí ese órgano no deja de aumentar.

Rusia seguirá apoyando a las entidades de las Naciones Unidas que trabajan en la región y prestará la asistencia necesaria a los Estados de forma bilateral.

Sr. Cho (República de Corea) (*habla en inglés*): Doy las gracias al Representante Especial del Secretario General, Sr. Abarry, y a la Sra. Nlate por sus esclarecedoras exposiciones informativas de hoy.

La tan esperada aprobación el mes pasado de la declaración de la Presidencia S/PRST/2024/7, relativa a la región de África Central, reafirmó el reconocimiento y el apoyo del Consejo de Seguridad al Representante Especial del Secretario General Abarry y a la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA). Esperamos que guíe con eficacia su colaboración con los países y las organizaciones de la región para prevenir los conflictos, promover una paz sostenible y afianzar la consolidación de la paz.

Hoy quisiera subrayar tres aspectos fundamentales.

En primer lugar, el refuerzo de las instituciones democráticas, el fomento de la inclusividad política y la promoción de la igualdad de género son indispensables para una paz y un desarrollo duraderos. Esto es especialmente importante ahora que 7 de los 11 países de África Central se acercan a un período preelectoral. Si bien acogemos con beneplácito los avances electorales que se registran en la región, se necesitan esfuerzos sostenidos para mantener la integridad de los procesos electorales, salvaguardar las libertades políticas y asegurar los espacios cívicos. En ese contexto, garantizar la participación plena, igualitaria, significativa y sin riesgo de las mujeres, junto con el aumento de su representación, es esencial para lograr una paz duradera. Asimismo, reiteramos el llamamiento del Secretario General en favor de una solución política inclusiva y dirigida por los cameruneses para solucionar el conflicto y la violencia persistentes en las regiones noroeste y suroeste del Camerún.

En segundo lugar, los efectos cada vez mayores del cambio climático en la paz y la seguridad de África

Central exigen una atención urgente. Países como el Chad, la República Democrática del Congo, el Camerún, la República Centroafricana y Burundi se han enfrentado a graves inundaciones, mientras que Angola ha sufrido la peor sequía de la región en más de 40 años. Ambos extremos han generado una inseguridad alimentaria generalizada. Además, el cambio climático ha intensificado la competencia por unos recursos cada vez más escasos, alimentando los conflictos armados, las controversias relacionadas con la trashumancia y la violencia entre las comunidades, y afectando de forma desproporcionada a las mujeres y los niños. El conflicto en curso en el Sudán, con sus desplazamientos a gran escala, ha agravado aún más esos problemas, en particular en el este del Chad. A este respecto, encomiamos todos los esfuerzos encaminados a desarrollar enfoques e iniciativas específicos para cada región. Alentamos a la UNOCA, en particular por conducto de su Asesor de Clima, Paz y Seguridad, a que siga evaluando los riesgos conexos y mejorando la capacidad de la región para responder con eficacia.

En tercer lugar, reforzar la colaboración con las organizaciones regionales y el sistema de las Naciones Unidas es fundamental a la hora de proporcionar un apoyo integral y transfronterizo. Algunos ejemplos de iniciativas eficaces son el Comité Consultivo Permanente de las Naciones Unidas sobre las Cuestiones de Seguridad en África Central, las visitas conjuntas a la cuenca del lago Chad de los Representantes Especiales del Secretario General para África Central y para África Occidental y el Sahel, y la cooperación entre la UNOCA y la Comunidad Económica de los Estados de África Central para la revisión del protocolo regional sobre la trashumancia pacífica. También acogemos con satisfacción la colaboración continua de la Comisión de Consolidación de la Paz, en particular con Santo Tomé y Príncipe, y la iniciativa del Fondo para la Consolidación de la Paz destinada a promover la cohesión social y las oportunidades socioeconómicas en el este del Chad. Exhortamos a una colaboración más profunda entre las entidades regionales y la Comisión para promover la estabilidad y el desarrollo a largo plazo.

Para concluir, la República de Corea reafirma su apoyo inquebrantable al Representante Especial del Secretario General, Sr. Abarry, a la UNOCA y a las organizaciones regionales en sus incansables esfuerzos por lograr una paz y una estabilidad en la región de África Central.

Sra. Jaraud-Darnault (Francia) (*habla en francés*): Quisiera dar las gracias al Representante Especial del

Secretario General, Abdou Abarry, y a la Sra. Nlate por sus exposiciones informativas.

Francia acoge con beneplácito la renovación por tres años del mandato de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA). También celebra la aprobación, el 1 de noviembre, de la declaración de la Presidencia S/PRST/2024/7, la primera desde 2019, en la que se reafirma el pleno apoyo del Consejo a la labor de la UNOCA y del Representante Especial en el contexto de los grandes desafíos a los que se enfrenta la región.

El desplazamiento forzoso de personas ocasionado por el conflicto en el Sudán continúa. Las consecuencias humanitarias y socioeconómicas en los países en los que se refugian esas personas —el Chad, Etiopía y la República Centroafricana— son desastrosas. La estabilidad y la seguridad de los países de la región también se ven afectadas por el cambio climático. Lo hemos comprobado con las inundaciones en el Camerún, la República Centroafricana, el Chad y la República Democrática del Congo. La aplicación de soluciones concretas para hacer frente a esos peligros debe seguir siendo una de las prioridades de la UNOCA.

La UNOCA desempeña un papel importante en el apoyo a los procesos de transición en curso en varios países de la región. Esos procesos deben continuar para garantizar la plena participación de todos los sectores de la sociedad, incluidos los jóvenes y las mujeres, que redundan en beneficio tanto de la propia población como de la estabilidad a largo plazo de los países.

La misión de buenos oficios del Representante Especial es esencial para responder a las crisis que persisten en la región, tanto en el noroeste como en el suroeste del Camerún. Francia anima al Representante Especial a que siga colaborando con las autoridades del Camerún para encontrar una solución que permita que todas las poblaciones puedan convivir en paz.

Los avances de la transición en el Gabón son alentadores. La nueva Constitución del Gabón acaba de ser aprobada por referéndum. Los preparativos para las próximas etapas, en particular las elecciones, deben continuar. Francia apoya los esfuerzos de la UNOCA para asegurar ese proceso.

En la República Centroafricana, los esfuerzos del Gobierno para poner en marcha el proceso de paz son encomiables. La celebración de elecciones locales el 13 de julio de 2025, las primeras que se celebran desde 1988, será un paso imprescindible en la ampliación

del proceso a todo el país. Francia ha anunciado una contribución de 2 millones de euros en apoyo de la organización de esas elecciones, en particular la revisión del censo electoral que se está preparando actualmente. Alienta a las autoridades centroafricanas a que creen las condiciones propicias para la celebración de elecciones libres, transparentes e inclusivas.

Francia mantendrá su apoyo a la labor del Representante Especial y de la UNOCA para prestar asistencia a los países de la región.

Sr. Mikanagi (Japón) (*habla en inglés*): Doy las gracias al Representante Especial del Secretario General Abarry y a la Sra. Daniele Nlate por sus esclarecedoras exposiciones informativas.

Hoy quisiera formular tres observaciones.

En primer lugar, el Japón acoge con satisfacción los continuos avances en las transiciones políticas en la región de África Central, en particular la celebración pacífica del referéndum constitucional en el Gabón y el anuncio de la celebración de elecciones legislativas, provinciales y municipales en el Chad. En relación con el referéndum en el Gabón, el Japón, a través del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, apoyó la organización de un taller para desarrollar la capacidad de una red de la sociedad civil para supervisar las elecciones. El día de la votación, un total de 250 observadores electorales de la sociedad civil se enviaron a todo el país para contribuir a asegurar la transparencia. Varios países de la región de África Central están entrando en un período preelectoral. Encomiamos a cada país por avanzar en sus preparativos y damos las gracias a la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) por sus esfuerzos encaminados a crear entornos propicios para la celebración de unas elecciones pacíficas, transparentes, inclusivas y dignas de crédito. Observamos con preocupación la información relativa a las restricciones del espacio cívico en algunos países. La protección y el respeto de los derechos humanos y las libertades fundamentales son esenciales no solo para celebrar satisfactoriamente las elecciones, sino también para una estabilidad política duradera.

En segundo lugar, el Japón sigue preocupado por la situación de la seguridad en la región, incluidos los continuos actos de violencia cometidos por grupos afiliados a Boko Haram o escindidos de esta entidad en la región de la cuenca del lago Chad. El Japón respeta los esfuerzos del Chad en la materia y expresa sus condolencias a los soldados chadianos que perdieron la vida como

consecuencia de los recientes ataques de Boko Haram. Acogemos con agrado los esfuerzos constantes y coordinados de los países afectados de la región.

En tercer lugar, los fenómenos meteorológicos extremos, como las inundaciones y sequías graves, exacerbados por el cambio climático, demuestran la urgencia de encarar el problema a escala nacional, regional e internacional. El Japón encomia la organización por la UNOCA, junto con el Departamento de Asuntos Políticos y de Consolidación de la Paz, el Departamento de Operaciones de Paz y otras organizaciones de las Naciones Unidas, de un taller de creación de capacidad sobre el clima, la paz y la seguridad en África Central en Ntoum (Gabón), del 2 al 4 de octubre, con el fin de intercambiar mejores prácticas entre las partes interesadas, incluida la Comunidad Económica de los Estados de África Central.

Por último, el Japón acoge con agrado la aprobación de la declaración de la Presidencia del Consejo de Seguridad sobre la UNOCA (S/PRST/2024/7) el 1 de noviembre, después de casi cinco años desde que se emitiera la anterior (S/PRST/2019/10). Consideramos que proporciona una orientación útil sobre las prioridades del Consejo de Seguridad en África Central y apoya la labor de la UNOCA.

Al dejar el Consejo de Seguridad a finales de este mes, estamos decididos a seguir desempeñando nuestro papel en el fomento de la paz y la estabilidad en la región.

El Presidente (*habla en inglés*): Ahora formularé una declaración en calidad de representante de los Estados Unidos.

Agradezco al Representante Especial del Secretario General Abarry su informe (S/2024/865) y sus observaciones sobre los desafíos en la región de África Central. Doy las gracias también a la Sra. Nlate por su esclarecedora exposición informativa.

Es vital que apoyemos las aspiraciones democráticas y pacíficas de la población de África Central y abordemos los acuciantes desafíos a los que se enfrenta la región: mitigar las repercusiones humanitarias del conflicto sudanés en el Chad y otros países vecinos, crear instituciones democráticas y contrarrestar las continuas amenazas de Boko Haram y la Provincia de África Occidental del Estado Islámico en la región del lago Chad.

El trágico conflicto en el Sudán y la grave situación humanitaria siguen resonando en toda la región. El

Chad y la República Centroafricana acogen en conjunto a más de 750.000 nuevos refugiados del conflicto. Expresamos nuestro agradecimiento a los Gobiernos del Chad y la República Centroafricana, a las comunidades locales y a las organizaciones no gubernamentales por acoger a esos refugiados.

Los Estados Unidos siguen proporcionando una sólida ayuda humanitaria para contribuir a satisfacer las necesidades de los refugiados, sus comunidades de acogida y otras personas. El año pasado, los Estados Unidos fueron el mayor proveedor de asistencia al Sudán y los países vecinos. Además, seguimos presionando a las Fuerzas Armadas Sudanesas y a las Fuerzas de Apoyo Rápido para que amplíen el acceso humanitario, garanticen la protección de los civiles y retomen las negociaciones.

Mientras el Chad se prepara para las elecciones locales y legislativas del 29 de diciembre, pedimos al Gobierno que aumente la inclusividad y la transparencia del proceso electoral. Del mismo modo, alentamos al Gabón a que siga avanzando en su propio camino hacia las elecciones y a que incluya a la sociedad civil en el proceso. El referéndum constitucional, celebrado el 16 de noviembre, fue un paso positivo en esa dirección.

La asistencia de los Estados Unidos se centra en apoyar los avances del Gabón hacia unas elecciones libres y limpias, con procesos electorales inclusivos. Instamos al Gabón a que establezca, en el momento oportuno, un Gobierno elegido democráticamente en 2025 que represente la voluntad del pueblo gabonés.

Por su parte, está previsto que la República Centroafricana celebre en julio de 2025 sus primeras elecciones locales y regionales desde 1988. Las elecciones son un elemento fundamental de la descentralización y de la creación de instituciones locales que respondan a las necesidades de la ciudadanía. Los Estados Unidos exhortan al Gobierno y a la oposición a que colaboren de forma constructiva y transparente antes, durante y después de las elecciones.

Como uno de los mayores donantes bilaterales de la República Centroafricana, acogemos con satisfacción la oportunidad de trabajar con el Gobierno, la sociedad civil y los asociados para ayudar al país a abordar los retos institucionales que han frenado el avance de la República Centroafricana durante demasiado tiempo. Los Estados Unidos siguen apoyando la estabilidad de la República Centroafricana y sus pasos hacia la prosperidad, en particular a través de cuotas anuales por

valor de aproximadamente 250 millones de dólares a la Misión Multidimensional Integrada de Estabilización de las Naciones Unidas en la República Centroafricana (MINUSCA). Nos complace que el Consejo de Seguridad haya prorrogado por unanimidad el mandato de la MINUSCA un año más (véase S/PV.9783). La MINUSCA está realizando contribuciones vitales al fortalecimiento de la gobernanza, apoyando la reforma del sector de la seguridad y prestando un apoyo fundamental a las elecciones locales.

Nos sigue preocupando que la MINUSCA se haya enfrentado a repetidos intentos de socavarla, respaldados principalmente por Rusia, como el bloqueo de las patrullas de la Misión y la difusión de desinformación sobre ella. Redunda en el interés colectivo del Consejo que apoyemos la importante labor de la Misión en lugar de menoscabar las contribuciones de sus países que aportan contingentes y fuerzas de policía.

En general, no podemos permitir que los grupos terroristas obstaculicen o degraden el progreso democrático. Los Estados Unidos condenan a Boko Haram, a la Provincia de África Occidental del Estado Islámico y a todos los grupos que atacan a los civiles y desplazan a la población. Ahora más que nunca, necesitamos que todos los miembros de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional sigan respaldando la lucha contra Boko Haram.

El legado del Ejército de Resistencia del Señor, que sigue activo, demuestra cómo la falta de rendición de cuentas puede perpetuar la violencia. Los Estados Unidos apoyan los esfuerzos de los Estados de la región para combatir a esos grupos terroristas y aplicar estrategias integrales que aborden los factores subyacentes del terrorismo y garanticen la justicia.

Por último, los Estados Unidos acogen con agrado la declaración de la Presidencia del Consejo de Seguridad del 1 de noviembre (S/PRST/2024/7) en apoyo de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central, la primera en cinco años. Esperamos seguir colaborando con el Consejo de Seguridad para apoyar las aspiraciones democráticas y pacíficas de África Central.

Vuelvo a asumir las funciones de Presidente del Consejo.

No hay más intervenciones inscritas en la lista. Invito ahora a los miembros del Consejo a celebrar consultas oficiosas para proseguir el examen del tema.

Se levanta la sesión a las 11.55 horas.